


一颗“瑞雪”苹果的产业之路
文 / 本刊记者   王薇

像多数做农业的人一样，昝琪的微信头像也跟职业相关。在头像里，他双手托住一个

装满苹果的草帽在胸前，咧嘴一笑，丰收的喜悦都挂在脸上。背后，是他工作8年的果园。

在这里，他种下了350亩瑞雪苹果……

1980年，农业部斥资12542美元，从日本引进

2100株红富士成苗和2.1万条接穗，这些成苗分别发

放到山东、辽宁、河南、北京、陕西、河北6个苹果

主产区。事实证明，这次引进实践也成为中国果树

栽培史上“最成功”的一次，时至今日，红富士苹

果依旧产量惊人，比重超过70%。

引进，却在中国“一果独大”的优良苹果品种红富

士，而是拥有“中国芯”的苹果新品种——瑞雪。

庞大的产量与市场之下，另一种声音从业内传

来——“红富士不倒，中国的苹果没有希望”。以

尽管出自陕西，但即便在陕西这一算不上辽阔

的地域内，瑞雪也只能称得上是“小众”苹果品

种，这与多年来“红极一时”的红富士不无关联。

“红富士时代”

昝琪的果园就选在这片区域

里，但他种植的，并不是从日本

在“苹果大省”种苹果从来

都算不上什么稀罕事。作为中国

苹果栽培面积最大、产量最多的

省份，陕西苹果的产量约占全国

总产量的1/4，全球的1/7。而符

合生产优质苹果七项气象指标的

渭北黄土高原更是世界公认的苹

果最佳优生区，这里土层厚、日

照充足、昼夜温差大，为苹果的

生长提供了理想的环境。

园子风风火火地建了起来，但昝琪没想到，

农业实践起来要远远比预想中艰难。从选址、征

地、整地，到考察、买苗、买肥料，再到栽植、

支架，栽完最后一片地时，以为能坚持两到三年

的100万元“巨资”早已空空如也。

在“被红富士喂大”的昝琪看来，红富士产

量稳定且易于储存，在“标准化”上“一骑绝

尘”，几乎是“没有缺点的水果”，但从口味上

讲，如果市场上只有这么一个品类的水果，岂不

是很无趣？

“味甜爽口”“个头大”“外观美”“产量高”

“品质稳定”著称的红富士一经引入就成为我国

栽培面积最广、总产量最高的主流苹果品种。与

此同时，这一苹果中的“霸主”也很快淘汰了国

光、元帅等众多苹果品种。

种瑞雪的这片土地是昝琪的大学老师赵政阳

所选，作为陕西省苹果工程技术中心主任，赵政

阳被业内人称为“果业痴汉”。他带领的团队经

过20余年的研究发展，于2015年推出了我国第

二个具有完全自主知识产权的瑞雪苹果品种，而

第一个是曾经红极一时，后来却几乎在市场上销

声匿迹的“秦冠”。

瑞雪的出现不仅改变了红富士“一统天下”

的局面，也为刚从西北农林大学毕业不久的昝琪

提供了新思路。瑞雪颜色清新淡雅，香气浓郁扑

鼻，口感脆甜爽口，果肉细腻无渣，尝到第一口

时，昝琪就在心底默默做出了决定：一定要种瑞

雪苹果。

在白水苹果试验站待了一年后，昝琪对瑞雪

苹果的品种优势有了十分具体的认识。2017

年，在赵政阳老师的指导下，昝琪和他的两个合

伙人东拼西凑了100万元，在铜川市印台区建下

了一片300多亩的瑞雪园子。

农业“噩梦”

树种完了，后续的管理费用只能到处借贷。

同昝琪一样刚出校门就开始农业创业的人并

不多见，但像他这种创业两年就遭遇瓶颈退出农

业创业的人却比比皆是。失落时，他想起赵政阳

老师说过的话：“如果年轻人想要做农业，仅凭

一腔热血是远远不够的，要扎根农村，深入了解

农民群体和农业的现状。”

昝琪知道，在农业领域，“三分钟热度”的

年轻人不在少数。这些年轻人同他一样，尽管是

农村娃，父母守着农业过了一辈子，但这并不代

表他真正了解农民这个群体。

最“灰暗”的日子里，他和两个合伙人一起

坐在苹果地头互相打趣。想起刚创业时的那些

“豪言壮语”，三人面面相觑，哑然失笑。昝琪

一直认为，自己事业的建立是“站在‘巨人’的

肩膀上”，但做农业这件事，除了专业的种植技

术，还需要更多。

“暴富神话”

第一年栽下的树，第二年就死了一半。根系

附近的土实，但周边的土虚，一桶水浇进去，根

系无法吸收的水全从周边跑光了。彼时，自认为

十分尊重技术的昝琪甚至有些怀疑自己，还没有

结上果子就死了很多树苗，还有几个人要养活，

东拼西凑的钱捉襟见肘，种苹果似乎比他想象中

更花钱。

那几年里，昝琪试过信用卡、花呗、借呗、网贷

等各类金融借贷产品。拿到资金的昝琪以为这该

是步入正轨的时候了，他万万没想到的是，真正

的农业“噩梦”才刚刚开始。
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他想起了阳光玫瑰是怎样跌

落神坛的。2015年，阳光玫瑰葡

萄刚刚走入公众视野，它晶莹剔

透、肉厚饱满、清甜无籽，还带

有淡淡的玫瑰香气，其动辄

300元一斤的价格引来了极高的

市场关注度。

经过近十年，阳光玫瑰葡萄

在我国广袤的国土上“遍地开

花”，从南到北，基本达到了全

年的不间断供应。扩大的发展规

模背后，是高额利润的刺激。阳

光玫瑰占据农业头条的几年里，

每亩可赚十几万元的“暴富神

话”持续流出。

居高不下的售卖价格引来种

植端“惊人”的产量反馈。据中

国农业科学院果树研究所的不完

全统计，2020年，全国阳光玫瑰

种植面积达80万亩，而在2023年

的公开数据里，这一数字已超过

120万亩，与2013年的近2万亩相

比，甚至可以用“突飞猛进”来

形容。

2017年，陕西渭南某果农种

植的5亩阳光玫瑰还没成熟就被订

层出不穷的“创富故事”，

引来更多人“入局”，终于在

2021年迎来了阳光玫瑰的价格

“拐点”，这一年，部分地区的

价格甚至一度跌至10元以下。在

昝琪看来，阳光玫瑰的降价，并

非仅仅是供求关系改变带来的必

然结果，还有因为疯狂扩张导致

的参差不齐的品质。

购一空，净利润达68万元；同

年，云南建水某农场主依靠40亩

阳 光 玫 瑰 卖 出 700余 万 元 ；

2020年，四川西昌某农户种植

7亩阳光玫瑰卖出107万元，除去

成本净赚90余万元……

为赶上高价期，许多农户在

葡萄还没成熟时就采摘上市，糖

度不达标自然影响口感；为追求

高产，有种植户过量使用膨大

剂、催熟剂致使葡萄品质下滑；除

此之外，种植技术不过关、土壤改

良不到位也会影响到葡萄品质。

苹果界的“雷军”

就这样，在长久的深思熟虑

之后，昝琪接受了一笔来自“金

主”的“资助”。经过长达6年的

坚守，2023年，他的园子套袋数

高达150万只，并带动农户种植

了好几千亩瑞雪苹果。

种植苹果之外，昝琪也做短

视频引流，忙商品包装设计，对

接苹果订单，拓宽销售渠道……

相较于“农人”，他的工作内容

更像是每个环节都要参与的“企

业家”。在视频里，他讲述自己

的创业故事，做农业课堂的科

普，展示自己的工作日常，回答

评论区的各种疑问，短短两年的

时间，昝琪前额的一撮白发已经

十分醒目。

希望种出好吃不贵的瑞雪，

是昝琪最初也是最终的理想。他

昝琪认为，阳光玫瑰的问题

是各类农产品市场走向的缩影，

这样的情况在苹果界同样存在，

而他要做的，就是在经历市场无

序发展后，探索出一条“好吃不

贵”且可持续的发展道路。毕竟，

谁也不敢保证自己种植的品种不会

成为下一个“阳光玫瑰”。

这一点在苹果产业上也表现得尤为突出。昝

琪表示，作为世界上第一个完全由中国人自主研

发的晚熟型黄绿色苹果品种，瑞雪是苹果史上的

一个里程碑，但从实际来看，瑞雪的产量还远远

达不到市场需求，而品牌化苹果最关切的，还是

标准化，只有稳定的品质才能引来复购。

说自己的偶像是雷军，希望自己也能做“苹果界

的雷军”。但不同于互联网行业，在中国，农业

有着自身的国情。

在昝琪看来，我们和美国的大农场十分不同，

在美国，从事农业生产的人数并不多，但他们平均

每人却要管理成千上万亩土地，这在中国是难以

想象的。说到这儿，昝琪下意识地皱起眉：“在

中国，多数农业从业者都以家庭为生产单位，他

们守着自己的‘一亩三分地’，倘若施行美国那

样的‘无人农场’，那这些农民该怎么办？”

作为一个掌握了核心种植技术的业内人士，

他能做的，就是以自己的瑞雪园子为示范，向农

户推广自身的种植技术，待他们也能种出同样标

准化的瑞雪苹果，不论是农户自己销售还是他们

收购，都能为瑞雪带来更好的市场反馈。这样既

解决了农户自身的生存问题，也实现了瑞雪苹果

的标准化和品牌化，何乐而不为呢？

“能替农民兜底”是昝琪说得最多的话，在

市场供小于求时，他不能拦着农户多卖点钱，当

大家蜂拥而至开始种瑞雪时，品质的参差不齐必

然带给市场品质不良的“逆反馈”，于是产生供

大于求的市场环境。彼时，昝琪却能用高于市场

价的价格收购回农户的苹果，这种持续稳定的状

态能给予市场更多稳定的品质，也是对比其他竞

争者最大的优势。

昝琪从不避讳自己是“一个需要盈利的企

业”这件事，在他看来，首先要养活自己的企

业，但从更广阔的意义上来讲，这只是他创立品

牌的第一步。未来，或许他能与农户们形成稳定

的协作关系，这部分种植户成长为职业农民；又

或许他能用卖苹果挣来的钱去做其他农产品，新

颖且畅通的农产品商业模式总会赢得消费者最重

要的东西——信任。

11月，正是晚熟苹果瑞雪的成熟期，昝琪

园子里的苹果早早被采摘进了库房，在瑞雪苹果

的优生区铜川市印台区，只有黄土高原上刮来的

风使苹果树枝头摇曳。

晚上8时，昝琪早早就出现在直播间里，奉

劝消费者们想要吃到纯甜无酸的瑞雪就不要着急

拍下，还要再等待一段时间。似乎对于他来说，

“三二一上链接就被抢购一空”的销售业绩甚至

还比不上客户们几个对瑞雪的真实反馈。

评论区有人调侃：“苹果熟了，主播也苍老

了”，昝琪也自嘲，自从做了农业，自己一个

90后就常常被认为“长得着急”。但他并不在

意，因为这份事业，只要他还有气力，就会一直

做下去。他相信瑞雪会凭借自身的优良品种突

围，毕竟，只有跨越长达30年的“红富士时

代”，才能迎来“百花齐放”的苹果市场，而他

今年才30岁，还等得起。
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他想起了阳光玫瑰是怎样跌

落神坛的。2015年，阳光玫瑰葡

萄刚刚走入公众视野，它晶莹剔

透、肉厚饱满、清甜无籽，还带

有淡淡的玫瑰香气，其动辄

300元一斤的价格引来了极高的

市场关注度。

经过近十年，阳光玫瑰葡萄

在我国广袤的国土上“遍地开

花”，从南到北，基本达到了全

年的不间断供应。扩大的发展规

模背后，是高额利润的刺激。阳

光玫瑰占据农业头条的几年里，

每亩可赚十几万元的“暴富神

话”持续流出。

居高不下的售卖价格引来种

植端“惊人”的产量反馈。据中

国农业科学院果树研究所的不完

全统计，2020年，全国阳光玫瑰

种植面积达80万亩，而在2023年

的公开数据里，这一数字已超过

120万亩，与2013年的近2万亩相

比，甚至可以用“突飞猛进”来

形容。

2017年，陕西渭南某果农种

植的5亩阳光玫瑰还没成熟就被订

层出不穷的“创富故事”，

引来更多人“入局”，终于在

2021年迎来了阳光玫瑰的价格

“拐点”，这一年，部分地区的

价格甚至一度跌至10元以下。在

昝琪看来，阳光玫瑰的降价，并

非仅仅是供求关系改变带来的必

然结果，还有因为疯狂扩张导致

的参差不齐的品质。

购一空，净利润达68万元；同

年，云南建水某农场主依靠40亩

阳 光 玫 瑰 卖 出 700余 万 元 ；

2020年，四川西昌某农户种植

7亩阳光玫瑰卖出107万元，除去

成本净赚90余万元……

为赶上高价期，许多农户在

葡萄还没成熟时就采摘上市，糖

度不达标自然影响口感；为追求

高产，有种植户过量使用膨大

剂、催熟剂致使葡萄品质下滑；除

此之外，种植技术不过关、土壤改

良不到位也会影响到葡萄品质。

苹果界的“雷军”

就这样，在长久的深思熟虑

之后，昝琪接受了一笔来自“金

主”的“资助”。经过长达6年的

坚守，2023年，他的园子套袋数

高达150万只，并带动农户种植

了好几千亩瑞雪苹果。

种植苹果之外，昝琪也做短

视频引流，忙商品包装设计，对

接苹果订单，拓宽销售渠道……

相较于“农人”，他的工作内容

更像是每个环节都要参与的“企

业家”。在视频里，他讲述自己

的创业故事，做农业课堂的科

普，展示自己的工作日常，回答

评论区的各种疑问，短短两年的

时间，昝琪前额的一撮白发已经

十分醒目。

希望种出好吃不贵的瑞雪，

是昝琪最初也是最终的理想。他

昝琪认为，阳光玫瑰的问题

是各类农产品市场走向的缩影，

这样的情况在苹果界同样存在，

而他要做的，就是在经历市场无

序发展后，探索出一条“好吃不

贵”且可持续的发展道路。毕竟，

谁也不敢保证自己种植的品种不会

成为下一个“阳光玫瑰”。

这一点在苹果产业上也表现得尤为突出。昝

琪表示，作为世界上第一个完全由中国人自主研

发的晚熟型黄绿色苹果品种，瑞雪是苹果史上的

一个里程碑，但从实际来看，瑞雪的产量还远远

达不到市场需求，而品牌化苹果最关切的，还是

标准化，只有稳定的品质才能引来复购。

说自己的偶像是雷军，希望自己也能做“苹果界

的雷军”。但不同于互联网行业，在中国，农业

有着自身的国情。

在昝琪看来，我们和美国的大农场十分不同，

在美国，从事农业生产的人数并不多，但他们平均

每人却要管理成千上万亩土地，这在中国是难以

想象的。说到这儿，昝琪下意识地皱起眉：“在

中国，多数农业从业者都以家庭为生产单位，他

们守着自己的‘一亩三分地’，倘若施行美国那

样的‘无人农场’，那这些农民该怎么办？”

作为一个掌握了核心种植技术的业内人士，

他能做的，就是以自己的瑞雪园子为示范，向农

户推广自身的种植技术，待他们也能种出同样标

准化的瑞雪苹果，不论是农户自己销售还是他们

收购，都能为瑞雪带来更好的市场反馈。这样既

解决了农户自身的生存问题，也实现了瑞雪苹果

的标准化和品牌化，何乐而不为呢？

“能替农民兜底”是昝琪说得最多的话，在

市场供小于求时，他不能拦着农户多卖点钱，当

大家蜂拥而至开始种瑞雪时，品质的参差不齐必

然带给市场品质不良的“逆反馈”，于是产生供

大于求的市场环境。彼时，昝琪却能用高于市场

价的价格收购回农户的苹果，这种持续稳定的状

态能给予市场更多稳定的品质，也是对比其他竞

争者最大的优势。

昝琪从不避讳自己是“一个需要盈利的企

业”这件事，在他看来，首先要养活自己的企

业，但从更广阔的意义上来讲，这只是他创立品

牌的第一步。未来，或许他能与农户们形成稳定

的协作关系，这部分种植户成长为职业农民；又

或许他能用卖苹果挣来的钱去做其他农产品，新

颖且畅通的农产品商业模式总会赢得消费者最重

要的东西——信任。

11月，正是晚熟苹果瑞雪的成熟期，昝琪

园子里的苹果早早被采摘进了库房，在瑞雪苹果

的优生区铜川市印台区，只有黄土高原上刮来的

风使苹果树枝头摇曳。

晚上8时，昝琪早早就出现在直播间里，奉

劝消费者们想要吃到纯甜无酸的瑞雪就不要着急

拍下，还要再等待一段时间。似乎对于他来说，

“三二一上链接就被抢购一空”的销售业绩甚至

还比不上客户们几个对瑞雪的真实反馈。

评论区有人调侃：“苹果熟了，主播也苍老

了”，昝琪也自嘲，自从做了农业，自己一个

90后就常常被认为“长得着急”。但他并不在

意，因为这份事业，只要他还有气力，就会一直

做下去。他相信瑞雪会凭借自身的优良品种突

围，毕竟，只有跨越长达30年的“红富士时

代”，才能迎来“百花齐放”的苹果市场，而他

今年才30岁，还等得起。



一颗“瑞雪”苹果的产业之路

文 / 本刊记者 王薇

像多数做农业的人一样，昝琪的微信头像也跟职业相关。在头像里，他双手托住一个

装满苹果的草帽在胸前，咧嘴一笑，丰收的喜悦都挂在脸上。背后，是他工作 8 年的果园。

在这里，他种下了 350 亩瑞雪苹果……

“红富士时代”

在“苹果大省”种苹果从来都算不上什么稀罕事。作为中国苹果栽培面积最大、产量

最多的省份，陕西苹果的产量约占全国总产量的 1/4，全球的 1/7。而符合生产优质苹果七

项气象指标的渭北黄土高原更是世界公认的苹果最佳优生区，这里土层厚、日照充足、昼

夜温差大，为苹果的生长提供了理想的环境。

昝琪的果园就选在这片区域里，但他种植的，并不是从日本引进，却在中国“一果独

大”的优良苹果品种红富士，而是拥有“中国芯”的苹果新品种——瑞雪。

尽管出自陕西，但即便在陕西这一算不上辽阔的地域内，瑞雪也只能称得上是“小众”

苹果品种，这与多年来“红极一时”的红富士不无关联。

1980 年，农业部斥资 12542 美元，从日本引进 2100 株红富士成苗和 2.1 万条接穗，这

些成苗分别发放到山东、辽宁、河南、北京、陕西、河北 6 个苹果主产区。事实证明，这

次引进实践也成为中国果树栽培史上“最成功”的一次，时至今日，红富士苹果依旧产量

惊人，比重超过 70%。

庞大的产量与市场之下，另一种声音从业内传来——“红富士不倒，中国的苹果没有

希望”。以“味甜爽口”“个头大”“外观美”“产量高”“品质稳定”著称的红富士一经引入

就成为我国栽培面积最广、总产量最高的主流苹果品种。与此同时，这一苹果中的“霸主”

也很快淘汰了国光、元帅等众多苹果品种。

在“被红富士喂大”的昝琪看来，红富士产量稳定且易于储存，在“标准化”上“一

骑绝尘”，几乎是“没有缺点的水果”，但从口味上讲，如果市场上只有这么一个品类的水

果，岂不是很无趣？

农业“噩梦”

种瑞雪的这片土地是昝琪的大学老师赵政阳所选，作为陕西省苹果工程技术中心主任，

赵政阳被业内人称为“果业痴汉”。他带领的团队经过 20 余年的研究发展，于 2015 年推出

了我国第二个具有完全自主知识产权的瑞雪苹果品种，而第一个是曾经红极一时，后来却

几乎在市场上销声匿迹的“秦冠”。

瑞雪的出现不仅改变了红富士“一统天下”的局面，也为刚从西北农林大学毕业不久



的昝琪提供了新思路。瑞雪颜色清新淡雅，香气浓郁扑鼻，口感脆甜爽口，果肉细腻无渣，

尝到第一口时，昝琪就在心底默默做出了决定：一定要种瑞雪苹果。

在白水苹果试验站待了一年后，昝琪对瑞雪苹果的品种优势有了十分具体的认识。2017

年，在赵政阳老师的指导下，昝琪和他的两个合伙人东拼西凑了 100 万元，在铜川市印台

区建下了一片 300 多亩的瑞雪园子。

园子风风火火地建了起来，但昝琪没想到，农业实践起来要远远比预想中艰难。从选

址、征地、整地，到考察、买苗、买肥料，再到栽植、支架，栽完最后一片地时，以为能

坚持两到三年的 100 万元“巨资”早已空空如也。

树种完了，后续的管理费用只能到处借贷。那几年里，昝琪试过信用卡、花呗、借呗、

网贷等各类金融借贷产品。拿到资金的昝琪以为这该是步入正轨的时候了，他万万没想到

的是，真正的农业“噩梦”才刚刚开始。

第一年栽下的树，第二年就死了一半。根系附近的土实，但周边的土虚，一桶水浇进

去，根系无法吸收的水全从周边跑光了。彼时，自认为十分尊重技术的昝琪甚至有些怀疑

自己，还没有结上果子就死了很多树苗，还有几个人要养活，东拼西凑的钱捉襟见肘，种

苹果似乎比他想象中更花钱。

最“灰暗”的日子里，他和两个合伙人一起坐在苹果地头互相打趣。想起刚创业时的

那些“豪言壮语”，三人面面相觑，哑然失笑。昝琪一直认为，自己事业的建立是“站在‘巨

人’的肩膀上”，但做农业这件事，除了专业的种植技术，还需要更多。

同昝琪一样刚出校门就开始农业创业的人并不多见，但像他这种创业两年就遭遇瓶颈

退出农业创业的人却比比皆是。失落时，他想起赵政阳老师说过的话：“如果年轻人想要做

农业，仅凭一腔热血是远远不够的，要扎根农村，深入了解农民群体和农业的现状。”

“暴富神话”

昝琪知道，在农业领域，“三分钟热度”的年轻人不在少数。这些年轻人同他一样，尽

管是农村娃，父母守着农业过了一辈子，但这并不代表他真正了解农民这个群体。

他想起了阳光玫瑰是怎样跌落神坛的。2015 年，阳光玫瑰葡萄刚刚走入公众视野，它

晶莹剔透、肉厚饱满、清甜无籽，还带有淡淡的玫瑰香气，其动辄 300 元一斤的价格引来

了极高的市场关注度。

居高不下的售卖价格引来种植端“惊人”的产量反馈。据中国农业科学院果树研究所

的不完全统计，2020 年，全国阳光玫瑰种植面积达 80 万亩，而在 2023 年的公开数据里，

这一数字已超过 120 万亩，与 2013 年的近 2 万亩相比，甚至可以用“突飞猛进”来形容。

经过近十年，阳光玫瑰葡萄在我国广袤的国土上“遍地开花”，从南到北，基本达到了

全年的不间断供应。扩大的发展规模背后，是高额利润的刺激。阳光玫瑰占据农业头条的

几年里，每亩可赚十几万元的“暴富神话”持续流出。



2017 年，陕西渭南某果农种植的 5 亩阳光玫瑰还没成熟就被订购一空，净利润达 68 万

元；同年，云南建水某农场主依靠 40 亩阳光玫瑰卖出 700 余万元；2020 年，四川西昌某农

户种植 7 亩阳光玫瑰卖出 107 万元，除去成本净赚 90 余万元……

层出不穷的“创富故事”，引来更多人“入局”，终于在 2021 年迎来了阳光玫瑰的价格

“拐点”，这一年，部分地区的价格甚至一度跌至 10 元以下。在昝琪看来，阳光玫瑰的降

价，并非仅仅是供求关系改变带来的必然结果，还有因为疯狂扩张导致的参差不齐的品质。

为赶上高价期，许多农户在葡萄还没成熟时就采摘上市，糖度不达标自然影响口感；

为追求高产，有种植户过量使用膨大剂、催熟剂致使葡萄品质下滑；除此之外，种植技术

不过关、土壤改良不到位也会影响到葡萄品质。

昝琪认为，阳光玫瑰的问题是各类农产品市场走向的缩影，这样的情况在苹果界同样

存在，而他要做的，就是在经历市场无序发展后，探索出一条“好吃不贵”且可持续的发

展道路。毕竟，谁也不敢保证自己种植的品种不会成为下一个“阳光玫瑰”。

苹果界的“雷军”

就这样，在长久的深思熟虑之后，昝琪接受了一笔来自“金主”的“资助”。经过长达

6 年的坚守，2023 年，他的园子套袋数高达 150 万只，并带动农户种植了好几千亩瑞雪苹

果。

种植苹果之外，昝琪也做短视频引流，忙商品包装设计，对接苹果订单，拓宽销售渠

道……相较于“农人”，他的工作内容更像是每个环节都要参与的“企业家”。在视频里，

他讲述自己的创业故事，做农业课堂的科普，展示自己的工作日常，回答评论区的各种疑

问，短短两年的时间，昝琪前额的一撮白发已经十分醒目。

希望种出好吃不贵的瑞雪，是昝琪最初也是最终的理想。他说自己的偶像是雷军，希

望自己也能做“苹果界的雷军”。但不同于互联网行业，在中国，农业有着自身的国情。

在昝琪看来，我们和美国的大农场十分不同，在美国，从事农业生产的人数并不多，

但他们平均每人却要管理成千上万亩土地，这在中国是难以想象的。说到这儿，昝琪下意

识地皱起眉：“在中国，多数农业从业者都以家庭为生产单位，他们守着自己的‘一亩三分

地’，倘若施行美国那样的‘无人农场’，那这些农民该怎么办？”

这一点在苹果产业上也表现得尤为突出。昝琪表示，作为世界上第一个完全由中国人

自主研发的晚熟型黄绿色苹果品种，瑞雪是苹果史上的一个里程碑，但从实际来看，瑞雪

的产量还远远达不到市场需求，而品牌化苹果最关切的，还是标准化，只有稳定的品质才

能引来复购。

作为一个掌握了核心种植技术的业内人士，他能做的，就是以自己的瑞雪园子为示范，

向农户推广自身的种植技术，待他们也能种出同样标准化的瑞雪苹果，不论是农户自己销

售还是他们收购，都能为瑞雪带来更好的市场反馈。这样既解决了农户自身的生存问题，

也实现了瑞雪苹果的标准化和品牌化，何乐而不为呢？



“能替农民兜底”是昝琪说得最多的话，在市场供小于求时，他不能拦着农户多卖点

钱，当大家蜂拥而至开始种瑞雪时，品质的参差不齐必然带给市场品质不良的“逆反馈”，

于是产生供大于求的市场环境。彼时，昝琪却能用高于市场价的价格收购回农户的苹果，

这种持续稳定的状态能给予市场更多稳定的品质，也是对比其他竞争者最大的优势。

昝琪从不避讳自己是“一个需要盈利的企业”这件事，在他看来，首先要养活自己的

企业，但从更广阔的意义上来讲，这只是他创立品牌的第一步。未来，或许他能与农户们

形成稳定的协作关系，这部分种植户成长为职业农民；又或许他能用卖苹果挣来的钱去做

其他农产品，新颖且畅通的农产品商业模式总会赢得消费者最重要的东西——信任。

11 月，正是晚熟苹果瑞雪的成熟期，昝琪园子里的苹果早早被采摘进了库房，在瑞雪

苹果的优生区铜川市印台区，只有黄土高原上刮来的风使苹果树枝头摇曳。

晚上 8 时，昝琪早早就出现在直播间里，奉劝消费者们想要吃到纯甜无酸的瑞雪就不

要着急拍下，还要再等待一段时间。似乎对于他来说，“三二一上链接就被抢购一空”的销

售业绩甚至还比不上客户们几个对瑞雪的真实反馈。

评论区有人调侃：“苹果熟了，主播也苍老了”，昝琪也自嘲，自从做了农业，自己一

个 90 后就常常被认为“长得着急”。但他并不在意，因为这份事业，只要他还有气力，就

会一直做下去。他相信瑞雪会凭借自身的优良品种突围，毕竟，只有跨越长达 30 年的“红

富士时代”，才能迎来“百花齐放”的苹果市场，而他今年才 30 岁，还等得起。


